
Senador Pedro Araya.

El integrante de la comisión de Constitución cree
que la propuesta de La Moneda se hizo “con la
calculadora en mano para favorecer al Frente
Amplio”. Para el legislador, “da la impresión de
que el Gobierno quiere distraer la discusión”.

Pedro Araya (PPD) integra la comi-
sión de Constitución del Senado aboca-
da a analizar la reforma al sistema polí-
tico y electoral. La moción original se
aprobó en general en sala, pero el Go-
bierno introdujo una indicación susti-
tutiva reescribiendo su redacción. El
cambio agitó su tramitación, por lo que
ha recibido críticas La Moneda.

—¿Es viable la indicación sustitutiva
del Gobierno a la reforma al sistema
político y electoral aprobada por uste-
des en el Senado?

—Lo primero que hay que decir es
que la reforma que se está discutiendo
en la comisión de Constitución del Se-
nado, respecto del sistema político, es
una reforma bastante modesta, por-
que no atacaba los problemas de fondo
como la forma de elegir y la cantidad
de parlamentarios, entre otros; pero
pareciera ser que, con su indicación, el
Gobierno dejó caer la reforma al siste-
ma político y le tiró la cadena, porque
propuso una indicación que no guar-
da relación con temas que se habían
discutido prelegislativamente o al in-
terior de la comisión.

—¿Así no la ve posible?
—Da la impresión de que el Gobierno

quiere distraer la discusión y al final del
día esta reforma no avance, porque pro-
bablemente afecta los intereses del
Frente Amplio; deben haber estado se-
guramente con la calculadora electoral
para ver qué podría pasar si la reforma
original se aprobaba y cuáles serían los

efectos que podría tener en partidos co-
mo el Frente Amplio.

—¿Lo señala por la supresión del um-
bral del 5% de entrada al Congreso?

—Exactamente, porque si uno revisa,
el Frente Amplio incluso se debió fusio-
nar en un gran partido para poder orde-
narse. Por ello, quizá el Gobierno saca el
tema, respecto del cual es muy discuti-
ble y es resistido, pero se había dado un
consenso y como corolario de lo ante-
rior, trae a colación temas en los que no
hay márgenes de lograr acuerdo, como
son las órdenes de partido.

—Ello busca ir contra la fragmentación
política, ¿en qué lugar se ubica ante esa
propuesta?

—Es que el sistema político debe ser
reflejo de la sociedad que estamos vi-
viendo; pretender volver a la sociedad
que Chile tenía en los años noventa que
era una que estaba partida en dos blo-
ques, izquierda y derecha, no tiene nin-
gún sentido con los tiempos que co-
rren. Entonces, el problema de la frag-
mentación tiene que ver con cómo se
refleja desde la sociedad chilena. Estoy
convencido de que el Ejecutivo miró,
sacó la calculadora y vio que probable-
mente, de aprobarse esta norma, se ve-

rían perjudicados sus partidos.

—¿Debería existir menos fragmenta-
ción propiciando los pactos, como se ha
comentado?

—Lo que pasa es que el problema es-
tá en que no se ha actualizado la Ley de
Partidos, en que las modificaciones
que se han hecho no reflejan los cam-
bios en la sociedad. Un modelo de so-
lución sería ir hacia la consolidación de
grandes pactos, tal como se ve en Eu-
ropa, en Alemania, en que hay parti-
dos autónomos que compiten bajo una
misma marca. Pero implica una refor-
ma de cirugía mayor.

—Pero ¿coincide en que la atomización
actual en la Cámara tampoco es sana?

—A ver, es que lo que no puede ocu-
rrir es que la reforma política trate de
solucionar los problemas a los gran-
des bloques políticos excluyendo a ac-
tores importantes, como representan-
tes de movimientos regionales o loca-
les que aspiran a estar en el Congreso
porque se tratan materias que a ellos
les afectan, pero que no necesariamen-
te se identifican con los partidos tradi-
cionales. El problema de la fragmenta-
ción tiene que ver con la falta de acuer-
dos, esa es la materia de fondo; suma-

do a que quizá el Gobierno no ha
tenido el talento para aunar criterios
en el Congreso, sobre todo en su con-
glomerado y en la oposición.

—¿Está de acuerdo o no con las órdenes
de partido? 

—No estoy de acuerdo, porque es
muy probable que una persona que
postula al Parlamento, lo hace por un
partido político porque comparte sus
principios, pero la gente cuando elige
no lo hace por partidos, lo hace por las
cualidades personales, las capacidades
de trabajo en terreno que puede tener
una persona. Por eso, las órdenes de
partido podrían atentar gravemente
contra la autonomía de los parlamenta-
rios al momento de decidir cómo votar
una determinada materia.

—Usted precisamente comenzó en una

Parlamentario rechaza órdenes de partido y supresión del 5%

Senador Pedro Araya (PPD):
“Con su indicación, 
el Gobierno dejó caer la
reforma al sistema político”
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‘‘Esto da cuenta
de que el Ejecutivo no tiene
ningún interés en que esta
reforma avance. Sería más
honesto, de parte del Ejecutivo,
que diga que no quiere reforma
política y así se deja para el
próximo gobierno”.

colectividad, fue independiente y aho-
ra está en otra.

—Pero si lo dijimos, la gran crisis de
fragmentación de la DC tuvo que ver
con el Transantiago, en donde hubo una
orden de partido en que había que apo-
yar una política pública en que un sec-
tor de la DC dijimos que iba a ser un fra-
caso y el tiempo nos dio la razón, o sea,
¿cuánta plata se ha perdido? Esto es
muy complejo, porque al no cumplir las
órdenes de partido, el Gobierno propo-
ne la pérdida del escaño.

—¿Qué le parece esa consecuencia?
—Es absolutamente excesivo, por-

que cuando uno ve la propuesta del
Ejecutivo, es el tribunal supremo o de
disciplina o un órgano similar el que
procede a la expulsión. Si fuera solo la
expulsión del partido, estaría bien,
pero esa expulsión trae aparejada la
pérdida del escaño y todos sabemos
que los tribunales de disciplina tienen
algún grado de dependencia de la di-
rectiva de turno. Esto da cuenta de
que el Ejecutivo no tiene ningún inte-
rés en que esta reforma avance. Sería
más honesto, de parte del Ejecutivo,
que diga que no quiere reforma políti-
ca y así se deja esta discusión para el
próximo gobierno.

‘‘Es momento 
de pasar a servir a la
universidad desde otras
veredas, desde el trabajo
académico de base 
y en la formación de
nuestros jóvenes”.
.................................................................

IGNACIO SÁNCHEZ
EXRECTOR UC

Cuando Ignacio Sánchez (63)
entregó la medalla rectoral a
Juan Carlos de la Llera (63), el sa-
lón Juan Francisco Fresno del
Centro de Extensión de la Uni-
versidad Católica estalló en un
largo aplauso. 

El recinto estuvo sobre su ca-
pacidad desde mucho antes de
las 10:00 de la mañana de ayer, la
hora fijada para iniciar el cambio
de mando que durante 15 años
correspondió al pediatra y exde-
cano de la Facultad de Medicina. 

No cabía un asistente más en
el lugar del encuentro —colma-
do por más de 900 personas, se-
gún la UC—, y más de 300 inte-
grantes de la comunidad de la
casa de estudios quedaron fuera,
y debieron seguir la ceremonia
en una pantalla gigante que se
dispuso en el patio.

A la jornada, que comenzó
con una misa oficiada por el gran
canciller de la universidad, car-
denal Fernando Chomali, llega-
ron autoridades del Ministerio
de Educación y los ministros de
Ciencia y Transportes, además
de alcaldes, rectores de las prin-
cipales universidades del país, y
diversas personalidades, como
la ex primera dama Cecilia Mo-
rel y Don Francisco. 

“Enmendar el rumbo”

En su primer discurso como
rector, el ingeniero De la Llera
aseguró que “nuestro país vive
una particular encrucijada, co-
mo no veíamos hace décadas. En
los últimos años, el pesimismo,
el miedo, la desconfianza y la de-
sesperanza se han apoderado
paulatinamente del estado de
ánimo de una parte importante
de nuestra sociedad. Por eso, y
por el bien de todos los que vivi-
mos en este extraordinario país,
y en especial por los que ven-
drán, tengo la convicción pro-
funda de que tenemos que hacer
lo que esté a nuestro alcance pa-
ra apoyar a Chile a
enmendar el rum-
bo, desde lo que so-
mos: academia”.

En conversación
con “El Mercurio”,
el experto en siste-
mas de protección
antisísmica, reco-
noció que los pri-
meros días al man-
do no serán fáciles,
“porque estás trabajando sin
mucho equipo, y tienes que tra-
tar de empezar a tomar veloci-
dad con todo lo que la universi-
dad lleva. La universidad va a
100 km/h, con montones de ac-
tividades y situaciones, y resulta
que, obviamente, uno tenía un
equipo que era más pequeño,
pero la verdad es que, más allá
de eso, ha sido muy bonito”. 

“Ahora, asumo muy, muy

contento y listo para lo que vie-
ne. Ojalá, ir incluso un poquito
más rápido”, agregó el ingeniero
antisísmico. 

Añadió que “queremos real-
mente potenciar ciertos aspec-
tos dentro de la universidad.
Nos entusiasma muchísimo
poner recursos al proyecto
educativo, a la formación, al
descubrimiento…”.

Además, hizo hincapié en la
relevancia que ten-
drá la internaciona-
lización durante su
gestión: “Hoy, si tú
no eres parte de re-
des mundiales en las
universidades, sim-
plemente no existes.
Es importante para
los rankings, es im-
portante para que el
talento internacio-

nal te identifique y pueda real-
mente venir a Chile a hacer su
doctorado, a estudiar. Ahí toda-
vía nos falta mucho (…) hay un
desafío gigante”.

Fuentes de
financiamiento

En sus palabras, De la Llera
—quien estuvo acompañado de
su señora, hijos y nieta— tam-

bién delineó que “mantendre-
mos como prioridad la calidad,
eficiencia y efectividad de nues-
tra actividad académica y de los
sistemas y servicios que la acom-
pañan, simplificando y robuste-
ciendo los procesos, y reducien-
do el esfuerzo al acercar mucho
el gobierno central de la univer-
sidad a las unidades académicas.
Buscaremos diversificar las
fuentes de ingresos de la univer-
sidad, ya que los aranceles si-
guen representando una frac-
ción muy relevante de la econo-
mía de la universidad. Sabemos
que es difícil, pero debemos per-
severar en buscar mecanismos
que nos permitan mayor diver-
sificación y a la vez escalar en

nuestro foco, que es el proyecto
educativo”. 

También aseguró que “apela-
remos a redes internacionales
para apoyar económicamente a
la UC, reforzaremos las acciones
para fomentar la filantropía de
algunas personas y empresas
con la universidad, y trataremos
de generar paulatinamente una
cultura de retribución en nues-
tra comunidad de exalumnos co-
mo ocurre en otros países desa-
rrollados del mundo”. 

“Un discurso 
de futuro”

El discurso no dejó indiferen-
tes a los asistentes. El rector de la

U. de Concepción, Carlos Saave-
dra, sostuvo que “los acentos
que pone el rector en los desafíos
sociales que tiene nuestro país, y
cómo la universidad aporta des-
de la perspectiva de las dimen-
siones de la esperanza que plan-
teó él, resume en una buena for-
ma los desafíos que tienen las
universidades en este país”.

Por su parte, Carlos William-
son, investigador de Clapes-UC,
valoró el llamado que realizó la
nueva autoridad, “en el sentido
de que la universidad tiene que
ponerse a tono con lo que está vi-
viendo el país”. 

Mientras que la rectora de la
U. de Chile, Rosa Devés, subra-
yó que “fue una ceremonia tre-

mendamente emocionante”. E
indicó que está “muy esperan-
zada de seguir trabajando junto
a De la Llera. Conozco bien al
nuevo rector, su visión, y de su
tremenda experiencia, y de su
compromiso, como quedó claro
en el discurso, con la equidad y
la inclusión”.

“De los mejores
rectores de Chile”

Guido Girardi, expresidente
del Senado, sostuvo que “Igna-
cio Sánchez es tal vez de los
mejores rectores que ha tenido
Chile, y logró instalar a la U.
Católica en el centro del país,
abrirla y ponerla en el siglo
XXI. Creo que lo hace sin re-
nunciar a sus principios, a su
tradición. Sin renunciar a sus
valores cristianos. Lo digo co-
mo una persona que tiene una
mirada laica, yo no soy religio-
so, pero creo que instaló y
construyó un espacio para la
U. Católica al servicio del futu-
ro de Chile, y con inclusión e
inteligencia”.

Al término de la ceremonia, y
en compañía de tres de sus hijos,
y otros tres nietos, la saliente au-
toridad aseguró estar “muy con-
tento, porque estamos cerrando
un ciclo. Quince años en la con-
ducción de la universidad es un
tiempo importante. Yo rescato
sobre todo el cariño de la comu-
nidad. Se ve aquí en la asistencia,
en los aplausos (…). Me llevo
atesorado haber conducido una
institución de más de 50 mil per-
sonas en donde ha habido un ca-
riño y una identificación con el
liderazgo”.

El ingeniero indicó que “ojalá ir incluso un poquito más rápido” en su gestión: 

Juan Carlos de la Llera asume como
rector de la U. Católica y delinea las
prioridades de su gestión hasta 2030

M. CERDA, D. GOTSCHLICH Y J. HERRERA

“Si tú no eres parte de redes mundiales en las
universidades, simplemente no existes”, afirma en
conversación con “El Mercurio”.

CONSEJO SUPERIOR.— Para el traspaso, se realizó una sesión del Consejo Superior, donde participaron Ignacio
Sánchez, el gran canciller Fernando Chomali, Juan Carlos de la Llera, y la secretaria general UC, Cristina Fernández. 

H
É

C
T

O
R

 F
LO

R
E

S

Despedida.
Tras la ceremo-

nia, Sánchez
estuvo cerca de

una hora en el
salón, donde

académicos y
funcionarios

fueron a despe-
dirse. Incluso,

recibió regalos. 
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DISCURSO.—El rector De la Llera recordó la historia de una alumna de Inge-
niería que con el programa Talento e Inclusión hoy está en Zúrich. 
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‘‘Ahora asumo 
muy, muy contento, y listo
para lo que viene. Ojalá
ir incluso un poquito
más rápido”.
.................................................................

JUAN CARLOS DE LA LLERA
RECTOR UC

FORMACIÓN
De la Llera esingeniero
civil de la U. Católica y

doctor por la U. de
California (Berkeley),
con especialización en

modelamiento y
dinámica estructural.
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